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 عبادة الستر على المسلمي  عنوان الخطبة
/وجوب ستر الإنسان  2/الستر من صفات الله تعالى. 1 عناصر الخطبة 

/أسباب  4 /عظم التعدي على فضح الناس. 3نفسه. 
/عواقب  5كشف الإنسان عيوب غيره وتتبع عثراته. 
/فضل ستر 6كشف الإنسان عيوب غيره وتتبع عثراته. 

/من لا ينبغي الستر 7م غيره من المسلمي.  المسل 
 عليهم.

 اضيالعو مان نع بدهبن ععبدالله  الشيخ
 20 حاتعدد الصف 

 الخطبة الأولى: 
،  ونعوذ بالله من شرور أنفسنا ،إن الحمد لله نحمده ونستعينه، ونستغفره

ومن سيئات أعمالنا من يهده الله فلا مضل له، ومن يضلل فلا هادي له،  
وأشهد أن لا إله إلا الله وحده لا شريك له، وأشهد أن محمداً عبده  

وُتُنَّ إِلاَّ واأانتُم ) ورسوله، اتهِِ والاا تَا قَّ تُ قا نُواْ ات َّقُواْ اللّها حا ا الَّذِينا آما يَا أاي ُّها
سْلِمُونا  كُم مهِن )،[102ران]آل عم(مُّ لاقا ا النَّاسُ ات َّقُواْ رابَّكُمُ الَّذِي خا يَا أاي ُّها
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اء واات َّقُواْ اللّها  نِسا ثِيراً وا الاً كا ا رجِا هُما باثَّ مِن ْ ا وا ها ا زاوْجا ها لاقا مِن ْ ةٍ واخا ن َّفْسٍ وااحِدا
انا عالايْكُمْ راقِ  اما إِنَّ اللّها كا اءلُونا بهِِ واالأارْحا ا  يَا )،[1]النساء( يباً الَّذِي تاسا   أاي ُّها

نُوا الَّذِينا  قُولُوا اللَّّا  ات َّقُوا آما دِيداً  ق اوْلاً  وا الاكُمْ  لاكُمْ  * يُصْلِحْ  سا ي اغْفِرْ  أاعْما  لاكُمْ  وا
ن ذُنوُباكُمْ  ما دْ  واراسُولاهُ  اللَّّا  يطُِعْ  وا  [. 71-70]الأحزاب (عاظِيماً  ف اوْزاً  فاازا  ف اقا

 
أيها المسلمون: روى أحمد في مسنده، وأبو داود والنسائي في سننيهما  

يَّةا، بسند صحيح عن  : قاالا راسُولُ اِلله  رضي الله عنهي اعْلاى بْنِ أمُا - ، قاالا
لَّما  سا لَّى اللهُ عالايْهِ وا دكُُمْ  ":-صا يِيٌّ سِتهِيٌر، فاإِذاا أاراادا أاحا أانْ ي اغْتاسِلا  إِنَّ اللها حا

واارا ف الْ  ت ا يْءٍ  ي ا بُّ الحاْيااءا  ". وفي رواية: "بِشا يِيٌّ سِتهِيٌر يُُِ لَّ حا إِنَّ اللَّّا عازَّ واجا
تْرا  دكُُمْ ف الْياسْتاترْ  ،واالسَّ لا أاحا  ."فاإِذاا اغْتاسا

أن من أسماء -عليه الصلاة والسلام -ففي هذا النص الشريف يبي النبي 
تر، فهو سبحانه وتعالى يُب الستر  ، ومن صفاته السِتهِيرالله تعالى: ال سا

على عباده ويكره الفضح، ويأمر بتغطية القبائح والعورات وينهى عن  
 إبدائها وكشفها. 

ويُب من عبده إذا عصاه أن يستر نفسه، ولا يجاهر بذنوبه، ومتى فعل 
العبد ذلك ولم يظهر الله أمره بي الخلق ويفضحْه بينهم؛ فبشراه بقول النبي 
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ةِ  "ة والسلام:عليه الصلا ترااهُ ي اوْما الْقِيااما نْ ياا, إِلاَّ سا   )"لاا ياسْتُرُ اللهُ عابْدًا في الدُّ
 (. رواه أحمد

ولا ينال الإنسان هذه الفضيلة إلا إذا كان غير مجاهر ولا متمادٍ، ولعله  
صحبه خوف من الله في السر، وندم بعد الفعل، فهذا ينال هذا الجزاء  

 الكريم.
عْتُ راسُولا اللَِّّ عن ابن عمر رضي الله عنهما قال: و  لَّى اللهُ عالايْهِ  - سماِ صا

لَّما  سا عا   ":ي اقُولُ  -وا تىَّ ياضا لَّ، حا ةِ مِنْ رابهِهِ عازَّ واجا يدُْنَا الْمُؤْمِنُ ي اوْما الْقِيااما
هُ  فا ن ا رهرِهُُ بِذُنوُبهِِ، -أي: ستره وعفوه-عالايْهِ كا قُولُ: ، ف ايُ قا ا،  ف اي ا ذا أات اعْرِفُ ذانْبا كا

قُولُ: ن اعامْ  ا؟ ف اي ا ذا تىَّ إِذاا ق ارَّراهُ بِذُنوُبهِِ، واراأاى في   ،أات اعْرِفُ ذانْبا كا ، حا أايْ رابهِ
لاكا  ا لاكا  ن افْسِهِ أانَّهُ ها إِنّهِ أاغْفِرهُا نْ ياا، وا ْتُاُا عالايْكا في الدُّ ترا : فاإِنّهِ قادْ سا ، قاالا

وْما   (.ليهمتفق ع )"الْي ا
 

عباد الله: إن على المسلم إذا عصى مولاه، وانتصر عليه شيطانه وهواه،  
فوقع في ترك الواجبات، أو فعل بعض المحرمات؛ أن يستر نفسه، ولا يجاهر 

بمعاصيه أمام الخلق؛ لأن المجاهرة بالخطايَ جرأة على رب البرايَ، وتشجيع 
في المجاهرة أمارات للناس على ارتكاب الذنوب، وعصيان علام الغيوب، و 
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استهانة وقلة حياء وضعف خوف من الله تعالى، وهذا ليس من المعافاة  
لَّى اللهُ عالايْهِ  -  اللَِّّ  راسُولُ التي توصل إلى غفران المعاصي، وقد قال  صا

لَّما  سا راةِ أانْ ي اعْما   ":-وا اها ُجا
إِنَّ مِنا الم ، وا اهِريِنا ُجا

لا الرَّجُلُ  كُلُّ أمَُّتِي مُعاافًً إِلاَّ الم
: يَا فُلاانُ، عامِلْتُ   قُولا ُ عالايْهِ، ف اي ا ترااهُ اللَّّ قادْ سا لًا، ثَُُّ يُصْبِحا وا بِاللَّيْلِ عاما

يُصْبِحُ ياكْشِفُ سِتْرا اللَِّّ عانْهُ  تا ياسْتُرهُُ رابُّهُ، وا قادْ باا ا، وا ذا ا واكا ذا ةا كا   " الباارحِا
 )رواه البخاري(. 

 
: ما يفعله بعض عصاة المسلمي -يَ عباد الله-شديدة إلا ومن المجاهرة ال

اليوم من تصوير نفسه، وتسجيل فيديو يوثق معصيته ثُ ينشر ذلك بي 
الناس عبر الجوال أو وسائل التواصل الاجتماعي، متعديًَ بذلك على 

قداسة الدين، والخوفِ من عقاب رب العالمي، ونازعًا بذلك الحياء من  
 ترث بمشاعر المسلمي. المخلوقي، وغير مك

 
فيا أيها المسلم: إذا أسرفت على نفسك بالخطيئة فاستر نفسك، ولا  

 تحدث بخطيئتك، وتب إلى ربك، ولا تَهل فإن الموت لا يمهل.
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اءا راجُلٌ إِلىا النَّبيهِ بن مسعود رضي الله عنه  عانْ عابْدِ اللهِ  : جا لَّى  - ، قاالا صا
لَّما  سا : يَا راسُولا اللهِ -اللهُ عالايْهِ وا الا دِيناةِ،   ،، ف اقا ى الْما تُ امْراأاةً في أاقْصا إِنّهِ عاالجاْ

الا   ، ف اقا ا شِئْتا ا، فااقْضِ فيَّ ما ذا ا، فاأاناا ها ها سَّ ا دُونا أانْ أاما ا ما ها بْتُ مِن ْ إِنّهِ أاصا وا
ترااكا اللهُ، لا  دْ سا رُ: لاقا : ف الامْ ي ارُدَّ النَّبيُّ لاهُ عُما ، قاالا كا ْتا ن افْسا ترا لَّى  - وْ سا صا

لَّما  سا عاهُ النَّبيُّ  -اللهُ عالايْهِ وا ، فاأاتْ ب ا اما الرَّجُلُ فاانْطالاقا ئًا، ف اقا ي ْ لَّى اللهُ عالايْهِ  - شا صا
لَّما  سا ذِهِ الْْياةا: -وا تالاا عالايْهِ ها لاا "راجُلًا داعااهُ، وا ارِ وازلُافًا  أاقِمِ الصَّ ها ةا طارافياِ الن َّ

اكِريِنا  يهِئااتِ ذالِكا ذكِْراى للِذَّ نااتِ يذُْهِبْْا السَّ ]هود:  "مِنا اللَّيْلِ، إِنَّ الحاْسا
وْمِ: يَا نابيَّ اللهِ  ،"[114 الا راجُلٌ مِنا الْقا : ،ف اقا ةً؟ قاالا اصَّ ا لاهُ خا ذا بالْ للِنَّاسِ  "ها

افَّةً   (.رواه مسلم )"كا
 
عن التوثيق والنشر لمعاصيك؛ فإن خطر ذلك عليك  -أيها المسلم-ابتعدو  

 وعلى غيرك كبير، 
وإيَك وتجريئ الناس على الذنوب بالمجاهرة ونشر الصور والمقاطيع؛ فمن   

رأى معصيتك أو سمع عنها فتشجع على فعل مثلها فعليك من أوزاره  
امِ  " أوزار، قال تعالى: مِنْ أاوْزاارِ الَّذِينا ليِاحْمِلُوا أاوْزااراهُمْ كا ةِ وا لاةً ي اوْما الْقِيااما

ا يازرُِونا  اءا ما مُْ بِغايْرِ عِلْمٍ أالا سا  [.25]النحل:"يُضِلُّونَا
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انا عالايْهِ  ..."وقال رسول الله عليه الصلاة والسلام: لاةٍ، كا لاا نْ داعاا إِلىا ضا ما وا
نْ تابِعاهُ، لاا ي ان ْ  مِ ما ثُِْ مِثْلُ آثَا ئًامِنا الْإِ ي ْ مِهِمْ شا رواه   )" قُصُ ذالِكا مِنْ آثَا

 مسلم(.
 

تر من عباده على   أيها المؤمنون:  ولما كان الله تعالى ستهِيراً يُب السَّ
أنفسهم، فإنه كذلك يُب الستر منهم على غيرهم من الناس؛ فإن الناس  

بخير وأمان، وعز  واطمئنان ما داموا مستورين، ولا يزالون متواصلي 
روا   متحابي متعاوني ما لم تظهر بينهم العثرات والعيوب، وما لم يشهه

 بالهنات والذنوب. 
 

وما أجمله من خلق، وأحسنه من صنع أن يرى الإنسان عيوب الناس  
فيسترها ولا يشهرها، ويكتمها ولا يظهرها، ويغُضي عنها، كأنه لم يرها ولم 

 يسمعها. 
 عتُ ولا رأيتُ أراهمْ في الخطاْ فأغضُّ عنهُ ** كأنّهْ ما سم

نيتُ  نوه وما جا م عيبي وإنّ ** لأستُر ما جا  أاعدُّ عيوبَا
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وصاحب هذا الخلق الكريم إذا رأى أخاه المسلم قد وقع في خطيئة  
وحصلت منه زلة وكشف له منه عيب لا يُب انتشاره؛ فإنه يغض بصره  

 عنه كأنه لم  ير منه شيئًا. 
والعيب، أما إذا علم بأنه قد  هذا إذا لم يعلم به صاحب القصور والزلل  

رأى منه ذلك فإنه يعظه في السر على التوبة من خطيئته، وستر عيبه،  
 ويعده بأنه لن يُدث أحداً بجريرته. 

 
عباد الله: إن حب انتشار الفواحش، والرغبة في فضح الناس ذنب كبير قد  

بُّونا أانْ  إِنَّ الَّذِي  توعد الله تعالى أهله بالعذاب الأليم، فقال سبحانه:) نا يُُِ
ُ ي اعْلامُ  نْ ياا واالْخِراةِ وااللَّّ ابٌ أاليِمٌ في الدُّ مُْ عاذا نُوا لها ةُ في الَّذِينا آما احِشا تاشِيعا الْفا

 [.19]النور:(واأانْ تُمْ لا ت اعْلامُونا 
 

فكيف تكون الحال في حق من يتعمد نشر عيوب الناس وفواحشهم،  
ويتتبع عثراتُم وعوراتُم، ويتجسس عليهم لمعرفة نقائصهم؟ ثُ ينشر ذلك  

في المجالس، وفي وسائل الشبكة العنكبوتية ليصل الخبر والصورة والمقطع إلى 
 أعداد لا يعلمهم إلا الله؟ 
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القضية بعلم أو بجهل، فراحوا لقد استهان بعض المسلمي اليوم بَذه 

ينشرون أخبار المنكرات عن الناس، ويتداولون المنشورات والصور والمقاطع،  
 وأحيانًا يذكرون أسماء الذين وقعوا في الزلات، ومكان وجودهم!

 
وبعضهم يفعل ذلك عن قصدٍ لنشر الفساد وإفشاء المنكر، وبعضهم   

يفعل ذلك عن استنكار وغيرة من حصول ذلك المنكر، وكلا الطرفي على 
ينبغي عدم   -خاصة الجرائم الخلقية -خطأ كبير؛ لأن مثل تلك الجرائم

 نشرها، وينبغي ستر الناس عن الإخبار عنهم بَا. 
 
عِد رسولُ الله    ا قال:عن ابن عمر رضي الله عنهمف لَّى اللهُ عالايْهِ  -  -صا صا

لَّما  سا نْ أسْلاما بلِسانه، ولماْ "المنبرا فنادى بصوتٍ رفيعٍ فقال: - -وا يَ معشرا ما
، ا يفُضِ الإيمانُ إلى قلْبهِ! لا تؤُذو  وُهُمْ المسْلمِيا ولا ت اتَّبِعوا عاوْراتُِمْ؛   والاا تُ عايرهِ

بَّعا عوْ  نْ ت ات ا بَّعا الله عاوْراتاهُ؛  فإنَّه ما نْ ت ات ا بَّع الله عوراتاهُ، وما راةِ أخيهِ المسْلمِ؛ ت ات ا
وْفِ راحْلهِ  حُه، ولوْ في جا  (. رواه الترمذي وابن حبان )"ي افْضا
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: أن يسعى بعض  -معشر المسلمي -ومن الدواهي العظام، والبلايَ الجسام
وإما ببصره   الناس للتجسس على أخيه المسلم بوسائل متعددة إما بسمعه

وإما بتفتيش جواله وإما باختراق حسابه، وإما بغير ذلك، وقد قال الله  
ثِيراً مِنا الظَّنهِ إِنَّ ب اعْضا الظَّنهِ إِثٌُْ والا   تعالى:) نُوا اجْتانِبُوا كا ا الَّذِينا آما يَا أاي ُّها

سُوا   [. 12]الحجرات:(تجااسَّ
دِيثِ ق اوْمٍ لاا ما  "قاالا راسُولُ اِلله صلى الله عليه وسلم:و  عا إِلىا حا نِ اسْتاما

دِيثُ هُمْ  عا حا ةِ  يُ عْجِبُ هُمْ أانْ يُسْتاما رواه   )"صُبَّ في أذُُن ايْهِ الْْنُك ي اوْما الْقِيااما
 البخاري(. 

 
فعلى أصحاب المواقع الإخبارية والحسابات الشخصية في وسائل التواصل،  

ي وتركِ نشر أسرارهم وعلى سائر الناس؛ أن يتقوا الله في ستر المسلم
وعيوبَم بي العالمي، حتى ولو كانت تلك الأخبار صحيحة، فستر 

المسلمي عبادة مأجور عليها، وفضحهم وكشف سترهم خطيئة مؤاخذ  
 عليها صاحبها. 
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أيها الإخوة الفضلاء: لماذا يأبى بعض الناس الستر على المسلمي، 
بل ويفرحون بَذا الفعل ويسعون للتشهير والإذاعة لعيوبَم وزلاتُم، 

 السيء؟ 
 

إن من الأسباب المؤدية إلى ذلك: الجهل بأن هذا الفعل ذميم في الدين 
 والخلق، وهذا الصنف يُتاج إلى تعليم وتعريف.

 
ه خلقا،   ومن الناس من يفعل ذلك عن علم ودراية بحرمة فعله ديناً، وذمهِ

وهذا يُتاج إلى  ولكن ضعف إيمانه وقلة صبره سوهلا لنفسه فعل ما فعل، 
 تذكير ووعظ بعظم ذنب هذا السعي، وعواقبه الوخيمة في الدنيا والْخرة. 

 
ومن الناس يسلك طريق كشف مستور الناس وفضحهم بداعي العداوة  

والحسد، فلا يجد للانتصار لنفسه الحاقدة الحاسدة إلا سلوك هذا الطريق 
بة أو جوار بحيث  الذميم، وربما كان بينه وبي ذلك الشخص صداقة أو قرا

قد اطلع على بعض أسراره، ووصل إلى شيء من خفيهِ أخباره، فبحصول 
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شيء من الخلاف أو الجفوة يضحي يفشي الأسرار، ويهتك الأستار بدون  
 رادع من دين يمنعه، ولا خلق كريم يُجزه ويزعه.

أما الإنسان المتمسك بدينه، المتحلي بحسن أخلاقه مهما جرى بينه وبي  
ه وأقاربه وجيرانه من الشقاق فإنه لا يبوح بالأسرار، ولا يكشف  أصدقائ

 ستر أصدقائه وجيرانه وذوي قرابته. 
نْ قال الحسن البصري رحمه الله: "  انا   ما ناهُ  كا بايْا  ب اي ْ   فالاا  سِتْرٌ  أاخِيهِ  وا

 ".ياكْشِفْهُ 
 ماكر خليل من بك  أعوذ إنّ اللهموكان من دعاء بعض الصالحي: " 

 . "  أذاعها سيئة  رأى وإن  دفنها، حسنة  رأى إن يرعانّ،  وقلبه ،ترانّ عيناه
 

في أصدقائك أو أقاربك وجيرانك إذا حصلت  -أيها الإنسان-فاتق الله
بينك وبينهم عداوة أو سوء تعامل أن تكشف عنهم ما ائتمنوك على  

كتمه، أو علمت أن كشفه يضرهم، فخلقك الحميد ودينك يمنعانك من 
 ح.التشهير والفض
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ومن الناس من يكشف ستر المسلمي بداعي المزاح، ظانًا أن المزاح في هذه  
القضية الحساسة يجوز، وبئس ما فهم، ولا حبذا ما جنى، أفلا يدري أن  

 المزاح في شريعتنا الإسلامية، وأخلاقنا الإنسانية له حدود؟
 قال الشاعر: 

ك  مازحِْ   جِماحا  المزاحِ  في منه  وتوقَّ   **  مزاحا أحبَّ  ما صديقا
 مفتاحا.  عداوةٍ  لبدءِ  كانت   **  بمازْحةٍ  الصديقُ  مزحا  فلربما

احبا  كُمأحدُ  " يصكُّ وقال بعض السابقي:  وينُشقه الجندل، من بأشدَّ  ه صا
  كنت  إِنََّّاا: ي اقُول ثَُّ  الْمرجل، من أحرَّ  عالايْهِ  ويفُرغ الخاْرْدال، من أحرقا 

 أمازحك!!". 
 

ومن الناس من يسلك طريق فضح الناس، وإعلان مستور أحوالهم لطلب 
الشهرة والسبق الإعلامي وذلك عبر وسائل الإعلام، أو وسائل التواصل،  

إن العبد ليتكلم بالكلمة ما   " :النبي صلى الله عليه وسلمفهذا نذكره بقول 
 (. عليه متفق )"يتبي فيها يزل بَا في النار أبعد ما بي المشرق والمغرب 

 



 20 من 13  

أيها الأحبة الفضلاء: لو فكرتم في العواقب التي يُدثها التساهل في كشف 
ستر المسلمي، والسعي في نشر مستور أحوالهم؛ لوجدتم لذلك عواقب 

 تجعل العاقل يمسك لسانه وقلمه عن كل كلمة في هذا الموضوع. 
 

عوا  ، فمتى سمتُوين المعاصي في قلوب الناس وعيونَمفمن تلك العواقب: 
كل يوم فضيحة، وقرأوا عن كشف ستر إنسان؛ تُاونوا بالمعاصي، ولم يعد  

لديهم من الكراهية والإنكار مثلما لو كانت تلك الأمور نادرة، بل ربما  
فعل بعضهم مثل تلك الأفعال المشينة ويقول: لست وحدي في المجتمع  

 فهناك أمثالي فيه!. 
 
إفساد الناس، كما قال   ومن العواقب الوخيمة لكشف ستر المسلمي: 

مُْ  "النبي عليه الصلاة والسلام: دْتُا عْتا عاوْرااتِ النَّاسِ أافْسا أاوْ   ،إِنَّكا إِنْ ات َّب ا
هُمْ   (. رواه أبو داود وابن حبان )"كِدْتا أانْ تُ فْسِدا

ومن صور هذا الإفساد: قلة الحياء من المعاصي والعيوب، وحصول 
ربما وصلت الحال إلى العراك والقتال أو القطيعة في المجتمع بي الناس، و 
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القتل، خاصة ما يُدث اليوم من نشر بعض الناس صوراً للنساء، فكم  
 يسبب هذا الفعل من الفساد والإفساد والعداوة!.

 
المشاركة في إثُ ذلك الفعل؛  ومن العواقب الوخيمة لكشف ستر المسلمي:

  سمع منالسلف: "  لأن نشره يجرهئِ الناس على فعل أمثاله. قال بعض
 ". بداها كالذي  فيها كان  فأفشاها بفاحشة

 
ومن العواقب الوخيمة لكشف ستر المسلمي: أن يعاقب كاشف ستر  

 المسلمي، والساعي في فضيحتهم بمثل فعله، والجزاء من جنس العمل.
لَّما - قال النبي  سا لَّى اللهُ عالايْهِ وا تراا عاوْراةا أاخِيهِ ":-صا نْ سا ُ ما تراا اللَّّ الْمُسْلِمِ سا

تىَّ   ُ عاوْراتاهُ حا فا اللَّّ شا فا عاوْراةا أاخِيهِ الْمُسْلِمِ كا شا نْ كا ما ةِ، وا عاوْراتاهُ ي اوْما الْقِيااما
هُ بَِاا في ب ايْتِهِ  حا  (. رواه ابن ماجه ) "ي افْضا

 قال الشاعر: 
ا مِنْكا  واواأابْدا  عالايْكا **  فاأاكْث ارُوا  عاابوُا النَّاسا  عِبْتا  أانْتا  إِذاا  تاسْترُ  كنْتا   ما

الِمهُمُ  فهِ  فاسا هُمْ  بِالكا مُْ  عان ْ يْكا  مِنْ  بِعايْبِكا **  فاإِنََّ ن ا ى عاي ْ رُ  أاهْدا  .واأابصا
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 نسأل الله تعالى أن يستر عيوبنا، ويغفر ذنوبنا. 
 

 قلت ما سمعتم، وأستغفر الله لي ولكم. 
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 : الخطبة الثانية 
 والصلاة والسلام على من لا نبي بعده. أما بعد: الحمد لله وحده، 

أيها المسلمون: إن الستر على المسلمي، وتغطية عيوبَم، والحرص على  
عدم كشف أسرارهم وما يستحيون من إشاعته؛ عبادة عظيمة لها فضل  

 كبير، ولها بي الناس خير كثير:
عصيانه، ويقلل فشو فمن فضل الستر: أنه يعي العاصي على التوبة من 

الشرور في المجتمع المسلم، ويلقي على المذنب رداء السلامة والخير وترك  
 المجاهرة، ويُبب الناس بعضهم إلى بعض.

 
ومن فضل الستر على الناس: أن ينال الساتر الأجر العظيم، والذكر  

 الحسن الكريم: 
لَّما -  رسول اللهقال  سا لَّى اللهُ عالايْهِ وا ؛ فكأنَّا  على مؤمنٍ عورةً من ستر ":-صا

 (. رواه الطبرانّ في الأوسط )أحيا موؤدةً" 
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ومن فضل الستر على الناس: أن يستر الله تعالى في الدنيا والْخرة من ستر  
ترااهُ اللهُ  "مسلمًا،  قال رسول الله عليه الصلاة والسلام: تراا مُسْلِمًا، سا نْ سا ما وا

نْ ياا واالْْخِراةِ   ( رواه مسلم ) "في الدُّ
 معيوبَ الناس على  ستر مؤمن لعبد يرجى إنَّا  فهذاقال بعض العلماء: " 

 ولم ،مساويهم  بذكر لسانه يُرك ولم ،تقصيرهم نفسه حق في واحتمل
  في بمثله يجازى  بأن  جدير فهذا  ،سمعوه لو يكرهون بما غيبتهم في يذكرهم

 ".القيامة
 

 واسمعوا هذه الأخبار لتعلموا حرص الصالحي على ستر المسلمي:
ففي قصة ماعز لما اقترف ما اقترف أشار عليه رجل يقال له: هزَّال بأن  

اِلله يَا  "يرفع أمره إلى رسول الله، ففعل ماعز ذلك ، فقال رسول الله: وا
عْتا بِهِ  ن ا يْراً مَِّا صا انا خا ، كا تْاهُ بثِ اوْبِكا ترا زَّالُ، لاوْ كُنْتا سا    .( رواه أحمد )"ها

 ". لإشاعتها وكراهية ،الفضيحة اءلإخف احبً   ؛ذلك  قال إنَّا و"
 

، باكْرٍ  وقال أبو  يقا ذْتُ  لاوْ ": عانْهُ  اللَُّّ  راضِيا  الصهِدهِ ارقِاً أاخا بْتُ  سا احْب ا   أانْ  لأا
لَّ، عازَّ  اللَُّّ  ياسْتُراهُ  لاوْ  واجا ذْتُ  وا ارباً  أاخا بْتُ  شا احْب ا لَّ  عازَّ  اللَُّّ  ياسْتُراهُ  أانْ  لأا  ". واجا
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 على السمط بن شرحبيل عنه الله  رضي الخطاب  بن عمر استعملو 

,   الناس  أيها  يَ:  فقال,  فخطبهم شرحبيل  فقام المدائن؛ دون مسلحة
 منكم أصاب  فمن  ،كثيرة   فيها والنساء ،فاشٍ  فيها الشرابُ  أرضٍ  في إنكم

  لا": إليه فكتب عمر ذلك  فبلغ: قال. طهوره الحد  عليه فنقيم فليأتنا احدً 
 ؟!".سترهم الذي الله ستر  يهتكوا أن  الناس تأمر أنت ؛لك  أم

 
 فتفرقوا ،ليأخذهم فانطلق ريبة على قوم إلى رضي الله عنه  عثمان ودُعي

  يديه  على جرى يكون  لا أن تعالى لله اشكرً   ؛رقبة فأعتق ،يدركهم فلم
 . مسلم خزي

 
  لحيته تقطر فلان هذا": له فقيل مسعود ابن تيأُ : قال وهب، بن زيد عنو 

  منه لنا  يظهر إن ولكن التجسس، عن نَينا  قد إنا ": الله عبد فقال ا،خمرً 
 ". به نأخذه شيء
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أيها المؤمنون: ما سبق ذكره يدعونا إلى الحرص على ستر المسلمي، 
خصوصًا ما يتعلق بالأعراض والعيوب التي تدعو إلى خزي من كُشفت  

 عنه. 
ون، بل يسعى الناس إلى  ولكن حتى تكتمل الصورة: هناك ناس لا  يُسترا

كشف أمرهم؛  بغية إصلاح حالهم، وتسليمِ الناس من شرهم، ولكن 
 بحكمة وقصد حسن، فمن تلك الأصناف: 

الإنسان المعروف بالشر والفساد، المتمادي في الغي والعناد، فهذا ينصح  
ويوعظ، فإن استمر في فجوره، وأبدى أمارات تكبره وغروره فإنه يرفع أمره  

  أجهزة الدولة. إلى
 

وصنف آخر وهو المعلن بفسقه، المجاهر بشره، فهذا لا محظور من 
التحدث عن جرائمه بغية التحذير منه، وإبعاد الناس عن ضرره؛ لأنه لا  

 يبالي بالتحدث عن جرائره، بل ربما يفرح بذلك؛ طلبًا للشهرة.
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قد وصنف ثَلث وهو الذي قد عزم على فعل جريمة ولما يفعلها بعد و 
نصح على ترك الإقدام عليها، ولكنه لم يستجب، فهذا أيضًا لابد من رفع 

 أمره إلى السلطة أو من يستطيع كفه عن جريمته.
فستر هؤلاء الأصناف وأمثالهم لا ينبغي؛ لأنه يؤدي إلى تَاديهم ونشر  

 فسادهم وأضرارهم بي العباد.
 

 نسأل الله تعالى أن يؤمهِن روعاتنا، ويستر عوراتنا. 
 

 هذا وصلوا وسلموا على خير البرية...  
 
 
 
 
 


